



Escuela de
**MEDICINA
HUMANA**



Materia:

Antropología medica II

NOMBRE DEL ALUMNO:

Pérez Ruiz Abner Iván

Nombre del Docente:

Dra. Axel Guadalupe Ceballos salas

Tema:

orígenes de la Antropología Medica y modelos de salud

Campus Berriozábal, Chiapas

Primera Unidad

Fecha: 29/02/2025

orígenes de la Antropología Medica y modelos de salud

La antropología medica es de crucial importancia en el estudio de la medicina, es una subdisciplina que se encarga del estudio de la salud basándose en lo sociocultural, enfermedad y salud, esto fue implementado para la observación de como la comunidad construye su conocimiento o la manera de entender el concepto de salud así como también analiza como es tratado dichas enfermedades por vías culturales y como lo tratarían de una manera natural o tradicional para que el personal de la salud le de una solución mas concreta en el conocimiento y para la búsqueda de las problemáticas encontradas.

La antropología como disciplina académica comenzó a principios del siglo XIX, con la exploración de diferentes sociedades y culturas por parte de los viajeros europeos. Uno de los principales hitos en esta etapa fue la creación de la Sociedad Etnológica de París en 1839, la cual sentó las bases para el estudio sistemático de las culturas no occidentales. Además, en esta época surgieron grandes expediciones científicas como la de Ernest Renan y la de Max Muller, que permitieron recopilar información e investigaciones sobre diferentes grupos étnicos.

El siglo XX fue testigo de una diversificación de los enfoques dentro de la antropología y la aparición de nuevas teorías. Una de las corrientes más influyentes en este período fue la antropología cultural, que se centraba en el estudio de las sociedades contemporáneas y sus realidades culturales. Esta corriente se destacó por su método etnográfico, que implicaba vivir con las comunidades estudiadas y participar en su vida cotidiana para comprender mejor sus prácticas y creencias.

La antropología medica Esta estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales; en las cuales los diferentes individuos se basen para entender y vivir en salud y las diferentes enfermedades, busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades. Para esto, se hacen investigaciones en las cuales se buscan los obstáculos que deben enfrentar las personas al momento de buscar ayuda médica y cuidados de salud. Algunos fundadores de la antropología de la salud:

- Todas las sociedades tienen necesidad de sentido, de acuerdo con los términos utilizados por LéviStrauss en la "Introduction a l' Oeuvre de Marcel Mauss" (1950). Marc Augé, fundador de la Antropología de la Enfermedad

- en los años 80, considera que el estudio antropológico de la enfermedad puede renovar la problemática antropológica, por dos razones: porque no hay sociedad en la cual la enfermedad no tenga una dimensión social, ofreciéndonos una ligación intelectual entre percepción individual y simbólica social; y porque cuanto a la percepción de la enfermedad y de su cura, ella no se puede satisfacer ni con un recurso arbitrario a la imaginación, ni con una simple coherencia intelectual o con efecto de representación: ella está anclada en el cuerpo que sufre.
- Los trabajos efectuados por Augé (1983), Fainzang (1986 y 1989) y Sindzingre (1983) entre varias etnias africanas, enfatizan el estudio de la enfermedad, como vía privilegiada para conocer los sistemas de interpretación y las prácticas sociales de la cultura que se pretende entender
- Las nociones de “cuerpo”, “enfermedad”, “salud”, son construidas socialmente, ¡debiendo el antropólogo buscar el sentido junto a las personas que las utilizan, tratando de entender cuáles son las estrategias sociales en los procesos de mantención y recuperación de! a salud (Pereira, 1993) A pesar de la diversidad cultural de las conceptualizaciones del cuerpo y de la enfermedad, el primero es mayoritariamente considerado como la sede de la segunda.

Existen diferentes modelos:

- El mágico místico: que trata de dar una explicación divina a la enfermedad.
- El sanitarista: que da una explicación en base al sistema sanitario.
- Biologicista causal: trata de explicar la salud y la enfermedad en base a lo que ocurre a nivel interno en un ser vivo.
- Modelo social: explica en base a la sociedad y las diferentes practicas sociales.
- Ecológico multicausal: busca dar una explicación a la salud y la enfermedad en base a diferentes factores; como los patógenos.
- Histórico social: trata de explicar la enfermedad y la salud en base a los acontecimientos previos a esta que le permitieron entrar.
- Modelo económico: trata de explicar la salud y la enfermedad en base a la posición económica y la accesibilidad de los recursos
- Etnografía: una descripción de pueblos y culturas y tiene su origen como estrategia de investigación en los trabajos de la temprana antropología social, que tenía como objetivo la descripción detallada y permanente de las culturas y formas de vida de pequeñas y aisladas tribus (Denscombe, 1998, p. 68).

la **Antropología Médica** me ha permitido comprender que la salud y la enfermedad no dependen solo de factores biológicos, sino también de aspectos culturales, sociales y económicos. Su origen se da en la combinación de la antropología y la medicina, lo que ha permitido analizar cómo diferentes sociedades perciben y manejan la enfermedad. ofrecen distintas formas de explicar la enfermedad: el biomédico se basa en la ciencia, el social en las condiciones de vida, el etnomédico en las creencias culturales, el biopsicosocial en la interacción de varios factores, y el crítico en las desigualdades sociales. la Antropología Médica ayuda a ver la salud de manera más amplia, entendiendo que no solo se trata de tratar enfermedades, sino también de comprender a las personas dentro de su contexto para ofrecer soluciones más justas y efectivas.

BIBLIOGRAFIA:

<https://revistas.unla.edu.ar/saludcolectiva/article/download/1548/pdf/4744>

<https://www.redalyc.org/pdf/5155/515551760003.pdf>

<https://www.studocu.com/latam/document/universidad-autonoma-de-santo-domingo/antrop-aplicada-en-medicina/antropologia-medica/38572719>

https://www.uv.mx/rm/num_anteriores/revmedica_vol7_num1/articulos/la%20medicina.htm

<https://diariomurcia.com/la-evolucion-de-la-antropologia-a-traves-del-tiempo-una-mirada-a-las-fechas-clave/?form=MG0AV3>